
Vladimir Medinski, líder de la delegación rusa, infor-
mó que la decisión se tomó luego de la ronda de con-
versaciones realizada ayer por videoconferencia. Con 
la reunión de mañana se retoman los encuentros pre-
senciales. El viernes pasado, el también asesor pre-

sidencial lamentó la falta de avances en temas clave 
tratados durante los encuentros, entre estos lo relati-
vo al estatus de Estado neutral de Ucrania, una de las 
garantías primordiales que exige Rusia para poner 
fin a su operación militar especial. pág. 8 
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Delegaciones se reencontrarán en Estambul el 29 y 30 de marzo

Rusia y Ucrania anuncian reanudación  
de negociaciones en Turquía
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*En Chipre cientos de personas  
manifestaron en contra de la OTAN

Al Momento

*Moscú envió 70 toneladas de ayuda  
humanitaria a Ucrania

*Lugansk podría organizar referendo  
para decidir adhesión a Rusia

*Ofensiva rusa ha destruido 67 objetivos militares 

Por 30 días 

Declaran régimen de 
excepción en El Salvador 
para controlar la violencia
El Poder legislativo aprobó la solicitud  
del presidente Nayib Bukele pág. 8

Aseguró el presidente Nicolás Maduro 

El huracán bolivariano 
y revolucionario  
salió de Yare junto 
con el comandante 
Hugo Chávez
Con multitudinarias concentraciones 
se recordó el 26 de marzo de 1994 pág. 4 

Coordinadas por Corpoelec 

Inician descargas 
preventivas de embalses 
que alimentan el Guri pág. 6

Tarjetas de crédito de origen ruso 

Sistema de pago Mir 
funcionará en Venezuela
La herramienta es ideal para las 
áreas de transporte y turismo pág. 3

A cargo de la Compahia do Chapitô 

Tragedia Electra será 
contada con humor  
en el Teresa Carreño pág. 10

Brasil se tituló campeón 
del Suramericano  
de Baloncesto Sub-18
Venezuela culminó quinta luego de 
aplastar 82-60 a Colombia pág. 11

*El estratégico aeropuerto de Mariúpol  
fue tomado por militares rusos

Científicas venezolanas 
investigan relación del VPH 
con cáncer de cuello uterino  
El proyecto incluye talleres de sensibilización  
en todo el país  pág.6

Cancilleres de Venezuela y México analizan perspectivas de cooperación pág.3HOY ENCARTADA  

aplastar 82-60 a Colombia pág. 11
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El tablero del ajedrez geopolítico mantiene atento al mundo  

en los últimos días. Estados Unidos de nuevo intenta torcer  

brazos con sus “sanciones” extorsivas y con la censura  

o silenciamiento de medios de información.

El Correo del Orinoco y el IAEDPG del Ministerio del Poder  

Popular para Relaciones Exteriores ofrecen, en esta edición,  

las opiniones de sus profesores sobre el movimiento  

global en la crisis ucraniana. F/ Cortesía

Intereses ocultos y cálculos estratégicos 

obstaculizan negociaciones de pazAdvierten escalada hacia Tercera Guerra Mundial

pág.8

Solo biopago Mediante una publicación en la plataforma del Sistema Patria se anunció que a partir del 2 de 
abril se eliminará el pago de la gasolina subsidiada en efectivo y unicamente se podrá cancelar el servicio a través del 
sistema BiopagoPDV. La medida tiene como objetivo optimizar el proceso de comercialización y agilizar la distribución 
de combustible en las estaciones. Foto Cortesía. pág. 2
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T/ Redacción CO
Caracas

A partir del 2 de abril, se eliminará 
el pago de la gasolina subsidiada 

en bolívares en efectivo y solo se acep-
tara mediante el sistema BiopagoPDV, 
con el fin de optimizar el sistema de 
comercialización de combustible y agi-
lizar la distribución  en las estaciones 
de servicio.

“Este pago en bolívares, que actual-
mente es Bs 0,11 por litros (equivale al 
5% del precio de la gasolina internacio-
nal) se realizará, a partir del 2 de abril 
de 2022, de manera adelantada, en el 
momento de la recibir la asignación de 
gasolina subsidiada”, anunció la plata-
forma del Sistema Patria.

De acuerdo al anuncio, los usuarios 
deberán tener en cualquiera de los 
monederos de la Plataforma Patria, el 

monto requerido para 120 litros, ya que 
si no se cuenta con el saldo suficiente 
a la hora de recibir la asignación, el 
Sistema Patria realizará un adelanto 
de efectivo, no obstante, este adelanto 
solo se llevará a cabo si la persona no 
dispone de un saldo negativo superior 
al monto permitido para adelanto en 
efectivo.

“Para el caso de las personas que re-
ciban una transferencia de gasolina de 

otros usuarios o instituciones, o una au-
torización de gasto, no se requiere rea-
lizar ningún pago, ni en el momento de 
recibir la transferencia ni en la estación 
de servicios”.

Esta actualización también afectará 
el valor del litro de gasolina del Mone-
dero de Gasolina, el precio que se verá 
reflejado será el del combustible a pre-
cio  internacional. “De esta manera será 
considerado para el pago de las facturas 
a Pdvsa por parte de las Estaciones de 
Servicio que surten gasolina subsidiada 
y utilizan el sistema BiopagoPDV”, 
explica el documento oficial. .

En Aquí con Ernesto

  

Indicó que los expresidentes Jaime 

Lucinchi y Rafael Caldera le mintieron 

al pueblo, y los comparó con los 

blanco que desobedecieron  

la orden de liberar a los esclavos 

e incumplieron lo establecido en el 

decreto dictado por el Libertador

T/ Redacción CO-Prensa MPPC
F/ Cortesía Prensa MPPC
Caracas

L
a diputada de la Asamblea Nacio-
nal Demetria Casimira Monas-
terio Vásquez ve con agrado que 

Venezuela tenga varios patrimonios 
culturales registrados en la Unesco, y 
asegura que “la afrovenezolanidad ha 
aportado mucho en estas festividades a 
lo largo de trescientos años”.

Durante su participación en el progra-
ma Aquí con Ernesto, transmitido por 
Venezolana de televisión, en el que fue 
entrevistada por el ministro del Poder 
Popular para la Cultura, Ernesto Ville-
gas, Monasterio agregó que en gran me-
dida algunos de los cultos venezolanos 
que hoy son honrados a escala interna-
cional “comenzaron como protestas de 
los africanos secuestrados de África con-
tra los colonizadores,  quienes destruye-
ron sus familias, su productividad, ade-
más de imponerles idiomas y nombres 
que no son suyos. La afrovenezolanidad 
ha aportado mucho”, indicó Monasterio.

A lo largo de su vida, Monasterio 
Vásquez ha destacado en materia cul-
tural y en áreas relacionadas con la 
historia. Su nombre es debido a que su 
bisabuelo se llamaba así y su segundo 
nombre es por San Casimiro, antigua-
mente los registraban con la identidad 

del santo de su día de nacimiento (en el 
caso de San Casimiro es el 4 de marzo), 
es profesora universitaria, investiga-
dora sobre la afrodescendencia en Ve-
nezuela y una barloventeña orgullosa 
de su venezolanidad.

Monasterio quien es oriunda de Cu-
riepe, estado Miranda, una zona que fue 
fundada por exesclavos o también lla-
mado por negros cimarrones, quienes 
conformaron esa cumba en Barlovento: 
“Hay una diferencia de los llamados ne-
gros cimarrones, uno era aquel que pudo 
fugarse de su colonizador, huyendo solo a 
las montañas haciendo vida de ermitaño, 
otro fue aquel que huyó pero que creó la 
llamada cumba junto a otros afrodescen-
dientes con quienes pudieron entender 
ese mundo, llevaron sus culturas, tradi-
ciones y matices de lo ya recolectado en 
siglos de esclavitud en nuestras tierras”, 
explicó la parlamentaria.

Recordó que Curiepe fue fundado en 
medio de esa lucha social de la época, 
donde los mantuanos irrespetaban, he-

rederos de los colonizadores, no cum-
plieron la orden del libertador Simón 
Bolívar, mediante decretó, de dar la 
libertad a los esclavos, luego ratificada 
por José Tadeo Monagas en 1954. “Ter-
minaron haciéndolo porque fueron ellos 
(los mantuanos) indemnizados por el 
Estado, además corrieron a los adultos 
mayores luego de darles una ardua vida 
de trabajo y luego los echaron como si 
nada de sus haciendas, no les gustó ese 
decreto”, reseñó.

También comentó que los mantuanos 
tenían la obligación de enseñarle a leer 
y a escribir, y algún oficio, a quienes 
habían sido sus esclavos. “Pero nunca 
cumplieron con eso”, indicó Monaste-
rio, “fue como aquella vez en que Jaime 
Lusinchi dijo ‘la banca me engañó’, pero 
terminó el pueblo pagando las deudas 
de los empresarios privados, o cuando 
Rafael Caldera dio dos veces el dinero 
a los banqueros habiendo ellos robado 
los ahorros de los clientes, nadie se hizo 
responsable de sus propios actos pero 

pagaron los más indefensos, entonces 
¿qué podemos celebrar?”.

La diputada recordó a su primo Aris-
tóbulo Istúriz, a quien siempre admiró 
y con quien tuvo una buena relación fa-
miliar. “Siempre tuvimos buenos ratos 
en Barlovento cuando nos reuníamos, 
además de estar orgullosa de su legado y 
por todo lo que aportó a nuestra nación”, 
recordó.

SOBRE LA ACTUAL AN
La representante de la Comisión 

Permanente de Cultura y Recreación 
espera que este parlamento actual tra-
te de recuperar en gran medida el tra-
bajo estancado o perdido dejado por la 
administración anterior, que fue diri-
gida por la oposición venezolana. “Se-
ría bueno, además de que los actuales 
instrumentos legales sean debatidos 
con el pueblo en las calles, no sola-
mente en las cuatro paredes que tiene 
el palacio federal legislativo como se 
hacía anteriormente”, indicó.

Con la intención de mejorar la distribución en las estaciones de servicio

A partir de abril la gasolina subsidiada solo se pagará por BiopagoPDV
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T/ Prensa Mppre
Doha

En la ciudad de Doha, capi-
tal de Catar, el ministro 

del Poder Popular para Rela-
ciones Exteriores de Venezue-
la, Félix Plasencia, revisó el 
domingo con su homólogo de 
México, Marcelo Ebrard, las 
perspectivas de cooperación 
entre los dos países latinoame-
ricanos.

En el cordial encuentro, 
además “resaltamos la im-
portancia de América Latina 
y El Caribe en espacios de 
diálogo e intercambio glo-
bal de visiones, como el Foro 
de Doha”, destacó el canci-
ller bolivariano mediante 
un mensaje en su cuenta de 
Twitter @plasenciafelixr, en 
referencia al evento en el que 

ambos participaron en el país 
del oeste de Asia.

Las relaciones entre Vene-
zuela y México se han revita-
lizado a partir del triunfo del 
presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador en diciembre de 
2018. A principios de noviem-
bre del año pasado, el vicemi-
nistro para Temas Multila-
terales, Rubén Darío Molina, 
se reunió en Caracas con el 
encargado de Negocios de los 
Estados Unidos Mexicanos en 
el país, Mauricio Vizcaíno, y 
reconoció el liderazgo demos-
trado por México al frente de 
la presidencia pro tempore de 
la Comunidad de Estados La-
tinoamericanos y Caribeños 
(Celac). Existe el compromiso 
manifiesto de ambos de go-
biernos en reactivar la Comi-
sión Binacional Permanente.

Ambos países dan pasos firmes en esa dirección

La tarjeta de crédito sería 

útil para dar servicio en la 

industria de viajes y ,turismo 

indicó el embajador Sergey 

Melik-Bagdasarov

T/ Redacción CO-
F/ Cortesía
Caracas

E
l embajador de Rusia en 
Venezuela, Sergey Me-
lik-Bagdasarov, anunció 

este domingo que los gobiernos 
de ambos países están desarro-
llando los pasos para conectar 
a Venezuela al sistema de pago 
ruso Mir.

Aseguró que la tarjeta de crédi-
to sería útil para dar servicio en 
la industria de viajes y turismo. 
Añadió que ambas naciones dan 
“pasos en esta dirección, aun-
que es demasiado pronto para 
hablar de fechas concretas”.

De esta manera Moscú y Ca-
racas, ambos con dificultades 
para participar en el sistema 
financiero global, a causa de las 
medidas coercitivas unilatera-
les aplicadas por Estado Unidos 

y la Unión Europea, buscan al-
ternativas para esquivar el blo-
queo económico de Occidente.

Recientemente, el ministro del 
Poder Popular para el Turismo, 
Alí Padrón, durante una visita 
a Moscú afirmó que el Gobierno 
del presidente Nicolás Madu-
ro planea, “reanudar los viajes 
turísticos con el uso de un ins-
trumento de pago como la tarje-
ta Mir y de todos los elementos 
posibles que permitan que los 
turistas rusos visiten la Isla de 
Margarita y otras regiones de 
Venezuela”.

Desde el 1 de abril se reanuda-
rán los vuelos, suspendidos pau-
latinamente, entre Moscú y la 
isla de Margarita con siete vuelos 
mensuales. Según el presidente 
de Fedecámaras Nueva Espar-
ta, Jesús Irausquín, 10 mil rusos 
han llegado al territorio insular 
y “han dinamizado la economía 
fracturada” en el estado.

UN SISTEMA DE
PAGO EMERGENTE  

El sistema de pagos Mir es un 
análogo ruso de los sistemas in-
ternacionales de pagos Visa y 
MasterCard. Fue creado por la 

necesidad de buscar un sistema 
soberano luego de que en 2014, 
tras el inicio de la guerra en el 
Dombás y la reunificación de 
Rusia con Crimea, los sistemas 
Visa y MasterCard bloquearan, 
sin preaviso, las operaciones 
con tarjetas bancarias de algu-
nos bancos rusos.

El 1 de mayo de 2017, el Ban-
co Central de Rusia estableció 
el Mir como sistema nacional 
de pago. Esto incluye tarjetas 
de crédito y de débito, medios 
de pago y cobro electrónico. La 
decisión marcó un hito de enor-
me relevancia en las acciones 

emprendidas por Rusia para 
contrarrestar el ya prolongado 
intento de bloqueo financiero 
emprendido por Occidente.

El fortalecimiento y la am-
pliación de un sistema de pago 
internacional propio es una de 
las principales medidas adop-
tadas por el Gobierno ruso para 
resguardar su sistema económi-
co, en atención al actual escena-
rio geoeconómico mundial.

CHINA TAMBIÉN
DESARROLLA SUS SISTEMA

Rusia no es la única nación 
que en los últimos años ha tra-

bajado en la instrumentación de 
esquemas y mecanismos para el 
resguardo de su economía.

Desde hace 20 años, China 
también comenzó a recorrer 
esa senda, para lo cual puso en 
funcionamiento el sistema de 
pagos UnionPay, manejado por 
el banco central de ese país.

El actual escenario geopolí-
tico favorece la convergencia 
de estas iniciativas financieras 
emergentes. Así las cosas, los 
bancos rusos Sberbank, Alfa 
Bank y Tinkoff anunciaron días 
atrás que tienen previsto emitir 
tarjetas afiliadas al sistema de 
pagos UnionPay.

La vinculación entre Rusia 
y UnionPay es anterior a la 
actual coyuntura mundial. 
Alrededor de 30 bancos de la 
nación euroasiática se han 
asociado al sistema de pagos 
internacionales chinos y este 
ha emitido más de cuatro mi-
llones de tarjetas a ciudada-
nas y ciudadanos rusos. Más 
de 85% de los sistemas de pun-
tos de venta y cajeros automá-
ticos de la Federación de Rusia 
ya aceptan tarjetas asociadas 
a UnionPay.

Profundizarán las relaciones al más alto nivel

Caracas y Doha reiteran compromiso  
de incrementar la cooperación bilateral

T/ Redacción CO-Prensa Mppre
F/ Prensa Mppre
Doha

En el contexto de su partici-
pación en la 20° edición del 

Foro de Doha, el ministro del 
Poder Popular para Relaciones 
Exteriores, Félix Plasencia, 
sostuvo un encuentro con el vi-
ceprimer ministro y canciller 
del Estado de Catar, jeque Mo-
hammad bin Abdulrahman Al 
Thani, con quien reiteró el com-
promiso mutuo de incrementar 
la cooperación bilateral.

“Intercambiamos sobre te-
mas de interés mundial y la 
importancia del Foro de Doha 
para el diálogo constructivo”, 
acotó el canciller venezolano 
en su cuenta de Twitter, @
plasenciafelixr.

Ambos cancilleres también 
acordaron “reforzar y profun-
dizar al más alto nivel” las re-
laciones de cooperación de sus 
gobiernos durante un encuen-
tro previo el 23 de septiembre 
del año pasado, en el contexto 
del 76° periodo de sesiones de la 
Asamblea General de la Orga-

nización de las Naciones Unidas 
(ONU), en Nueva York.

Las relaciones diplomáticas en-
tre Venezuela y Catar se estable-
cieron oficialmente en 1973, y fue-
ron impulsadas por el comandante 
Hugo Chávez a partir de 1999.

FORO DE DOHA
El ministro Félix Plasencia, 

arribó el sábado a Catar, donde 
participa en la 20° edición del 
Foro de Doha, en el que llevará 
el mensaje de paz que inspira a 
la diplomacia bolivariana del 
Gobierno venezolano.

“Fuimos recibidos en el Es-
tado de Qatar por el Embajador 
Rashid Mohsin A. Fetais, a fin 
de participar, en nombre del 
pueblo y el Gobierno de Vene-
zuela, en la 20° edición del Foro 
de Doha. Llevamos al mundo 
un mensaje de Paz, principio 
fundamental de nuestra Diplo-
macia Bolivariana”, señaló el 
canciller en Twitter.

El ministro Plasencia visitó 
Doha el mes pasado, en ocasión 
de la VI Cumbre de Jefes de Es-
tado y Gobierno del Foro de Paí-
ses Exportadores de Gas (GECF, 
por sus siglas en inglés), que se 
efectuó desde el 20 hasta el 22 de 
febrero. Además de abordar las 
grandes cuestiones geopolíti-
cas actuales, el programa del 
20° Foro de Doha contempla 
debates centrados en las vías 

para acelerar la recuperación 
y alcanzar una economía más 
sólida y sostenible.

Esta edición del Foro de Doha, 
se realizó el 26 y 27 de marzo, y 
es una plataforma de discusión 
y diálogo que reúne a líderes de 

todo el mundo para promover 
acciones y soluciones a los prin-
cipales problemas mundiales. 
Este año abordaron además 
la emergencia climática, la re-
cuperación postpandemia y la 
crisis de refugiados.

En el contexto de la 20a edición del Foro de Doha

Cancilleres de Venezuela y México  
analizan perspectivas de integración  
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La fecha fue recordada 

por todo el pueblo y 

líderes políticos, como 

el gobernador Héctor 

Rodríguez y la alcaldesa 

Carmen Meléndez, quienes 

participaron en multitudinarias 

concentraciones en el estado 

Miranda y en Caracas    

T/ Redacción CO-Prensa PSUV
F/ Prensa PSUV
Caracas

E
l sábado pasado se cum-
plieron 28 años de la sali-
da del comandante Hugo 

Chávez de la cárcel de Yare, 
estado Miranda, donde estuvo 
detenido junto al resto de los 
líderes castrenses de la insu-
rrección cívico-militar del 4 
de febrero de 1992.

La fecha fue recordada con 
variadas actividades, entre 
estas la masiva movilización 
realizada en las adyacencias 
del recinto penitenciario y 
otras concentraciones estados 
del país.

El acontecimiento también 
fue recordado por los líderes 
políticos y sociales vinculados 
con el proceso revolucionario 
iniciado por Chávez, entre ellos 
el presidente Nicolás Maduro, 
quien a través de Twitter, re-
calcó: “¡Salió Chávez de Yare! Y 
con él, el huracán bolivariano 
y revolucionario que marcó el 
paso de la nueva época para 
Venezuela”.

El Mandatario aprovecho la 
fecha para instar al liderazgo 
bolivariano a “ir a las catacum-
bas como nos enseñó el Coman-
dante!”, y a hacer la verdadera 
Revolución, siempre junto al 
pueblo.

YARE I SERÁ UNIVERSIDAD
PARA EL PODER POPULAR

En el contexto marco de la 
gran movilización del pueblo 
para conmemorar la salida del 
Comandante Chávez de la cár-
cel de Yare I, el gobernador del 
estado Miranda, Héctor Rodrí-
guez, anunció que el centro de 
reclusión será convertido en 
una institución educativa para 
el Poder Popular.

“Esta cárcel la vamos a con-
vertir en una escuela como lo 
fue para Chávez, que sea un 
centro de luces, de formación 
para nuestro liderazgo de calle. 
Diría Chávez que esta cárcel fue 
una gran escuela para él, una 
escuela para crecer en la políti-
ca y el carácter”, dijo Rodríguez 
durante el acto.

Resaltó que la cárcel de Yare 
para el comandante Chávez fue 
un espacio de formación políti-
ca, donde “durante más de dos 
años se preparó para dirigir el 
país, porque la cárcel de Yare se 
convirtió prácticamente en un 
palacio de gobierno. (…) Fue en 
la cárcel de Yare que fue amal-
gamando las distintas luchas 
que durante años hemos dados 
los pueblos. (…) la cárcel de Yare 
fue una gran escuela para el fu-
turo, para la política  y para el 
Líder que salió de aquí un 26 de 
marzo”.

El gobernador recordó que 
después de salir de la cárcel de 
Yare, Chávez se despidió de la 
vida de cadete, se fue a las calles 
a sentir el sufrir y las esperan-
zas de la gente, luego conquistó 
el poder político para el pueblo 
de Venezuela.

“Salió un huracán bolivaria-
no, un huracán de fuerza, de 
amor y más que un huracán un 
frenesí (…) se fue a recorrer cada 
calle, cada comunidad, cada ca-
mino, a llenarse los zapatos de 

polvo, a sentir y sufrir las nece-
sidades y esperanzas de nuestro 
Pueblo, a organizar esa fuerza y 
esa esperanza para conquistar 
el poder político con el Pueblo 
de Venezuela”, declaró Rodríguez 
ante la multitud.  

Para Rodríguez, el genio de 
Chávez “no solo marcó en dos 
tiempos la historia política de 
Venezuela, sino que marcó en 
dos tiempos la historia política 
de la humanidad”.

Destacó que con Chávez  co-
menzó la transformación po-
lítica que se ha vivido en los 
últimos años en Venezuela, 
América Latina y el Mundo. 
“Hoy el mundo es lo que es por-
que un 26 de marzo de aquí salió 
Hugo Chávez Frías”, dijo.

Rodríguez recordó que los po-
líticos de la Cuarta República 
intentaron aislarlo al Líder Re-
volucionario, pero no lo logra-
ron, “lo que hicieron fue traerlo 
al corazón del Pueblo chavista 
(…) y el Pueblo de Yare abrazó 
a su Chávez con todo el amor, lo 
protegió, lo cuidó”.

Por tal razón, ratificó el com-
promiso del Gobierno Boliva-
riano por seguir consolidando 
el Proyecto del Comandante 
Hugo Chávez y Simón Bolívar. 

«Hemos dado varias batallas  
(…) y hoy estamos de pie, uni-
dos, organizados dispuestos 
para la lucha (…) no te vamos 
a fallar, vamos a construir un 
mundo sin imperio y una patria 
socialista», reafirmó.

SEGUIMOS SU LEGADO
El vicepresidente de Movi-

lización y Eventos del Partido 
Socialista Unido de Venezuela, 
Pedro Infante, fue otro de los lí-
deres políticos que se manifestó 
para destacar que hoy más que 
nunca este Pueblo continúa por 
el camino y el legado del Líder 
de la Revolución Bolivariana.

“Aquí seguimos nosotros 
por el legado del Comandante 
Chávez y el mejor homenaje 
que podemos hacerle todos los 
líderes y lideresas de nuestra 
Revolución, en cada comunidad 
y en cada calles es mantenernos 
en las catacumbas del Pueblo, 
como parte de la orientación es-
tratégica del Comandante aquel 
26 de marzo de 1994”, expresó 
Infante en la marcha que se 
realiza este sábado en el estado 
Miranda.

En ese contexto, indicó que 
“es un deber de lealtad, de com-
promiso, venir a marchar todos 

los 26 de marzo para recordar y 
celebrar la salida victoriosa del 
comandante Chávez”.

Resaltó que durante la Cuar-
ta República aunque la burgue-
sía quiso aislar al Comandante 
no lo lograron. “Trataron de 
aislarlo, pero para acá se vino 
el pueblo de Caracas y de los 
Valles del Tuy a acompañar al 
Gigante Chávez. Son 28 años 
y hoy seguimos en resistencia 
creativa y en pleno proceso de 
renacimiento”, señaló Infante, 
quien recordó que la cárcel de 
Yare sirvió como espacio para 
que el Comandante construyera 
la estrategia para el impulsar 
la Revolución Bolivariana en el 
país.

COLGÓ EL UNIFORME PARA
LUCHA POR EL PODER POLÍTICO

El paseo Los Próceres, en Ca-
racas, fue otro de los escenarios 
en el que se reunió una multitud 
para recodar el 26 de marzo de 
1996. Allí estuvo la alcaldesa 
de Caracas, Carmen Meléndez, 
quien destacó que el comandan-
te Hugo Chávez salió de la cár-
cel de Yare a colgar el uniforme 
para irse a la calle a la lucha por 
el poder político, para devolverle 
la esperanza a todo un pueblo.

Resaltó que Chávez salió y se 
encontró con el huracán boliva-
riano de un Pueblo que lo reci-
bió, y precisó que las palabras 
de aquel día hoy siguen retum-
bando en los corazones de los 
venezolanos.

“Algo muy importante que 
dijo y retumba en nuestros co-
razones es ‘me voy a las cata-
cumbas del Pueblo, a escuchar 
al Pueblo, a acompañarlo en 
todo el momento, y eso es lo que 
hemos hecho en todo momento, 
porque Chávez nos enseñó (…) 
a dar la lucha junto al Pueblo 
para dignificar el futuro de la 
Patria”, comentó Meléndez

Conmemoró la salida de Yare I del Comandante el 26 de marzo de 1994
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Será una vitrina para mostrar  

la calidad de este tradicional producto

T/ Redacción CO
F/ Archivo CO
Caracas

U
n total de 12 catadores interna-
cionales, más los nacionales, se 
darán cita en el Primer Encuen-

tro Internacional del Café de Especiali-
dad Venezolano 2022 (Eicev), que se cele-
brará en Caracas del 5 al 7 de mayo. con 
el propósito de evaluar la calidad de este 
producto nacional, 

La información la dio a conocer el mi-
nistro para la Agricultura Productiva y 
Tierras, Wilmar Castro Soteldo, duran-
te el programa dominical Cultivando 
Patria que transmite Venezolana de Te-
levisión y es retrasmitido  por otras te-
levisoras, emitido desde la Unidad Pro-
ductiva Familiar Los Adrianes ubicada 
en la parroquia El Jarillo, municipio 
Guaicaipuro del estado Miranda.

En el lugar, el ministro detalló que 
se recibieron las muestras del café 
y empezarán en un proceso de se-
lección, asimismo hizo énfasis que 

una de las fases es la cata, método 
utilizado por los especialistas con 
el fin de evaluar y distinguir sus  
características.

Por su parte, el instructor autorizado 
de la Asociación de Cafés Especiales Pa-
ramaconi, Acosta Morles, indicó: “Este 
encuentro internacional va a hacer muy 
importante porque es una vitrina para 
exponer la grandísima calidad del café 
venezolano”.

Prueba de cómo el café se produce, se 
apreció en  la Unidad Productiva Fami-
lias Los Adrianes, ubicada en la parro-
quia El Jarillo, municipio Guaicaipuro 
del estado Miranda cuenta con mil 200 
plantas sembradas, nformó el agricultor 
José Adrián.

“Cuando vi la cosecha de café, sus fru-
tos empecé a probarlos y me encantó. 
Llevo mil 200 matas sembradas. La par-
te más delicada es el tostado que lo hago 
yo mismo”, recalcó Adrián. Precisó que 
tienen granos de café rojo y amarillo y 
también cuentan con parchita dulce que 
se puede consumir cruda, sin necesidad 
de ser hecha en jugos.

Y desde la vivienda de la familia Los 
Adrianes se realizó un simulacro del 
procedimiento de la cata, la cual será 
el método de la evaluación de los exper-
tos, indicó Acosta: “Vamos a simular 
lo que consiste la cata. Ponemos una 
cantidad de café y le colocamos con 
la medida de agua, vale destacar que 
el café no se cuela. Lo que hacemos es 
darle un tiempo determinado de 4 mi-
nutos para luego nos acercamos junto 
a una cucharilla y lo movemos con el 
fin de apreciar el aroma, además pro-
cedemos a degustar”.

T/ Redacción CO
Caracas

La Defensoría del Pueblo 
(DDP), en alianza con el 

Fondo de las Naciones Unidas 
para la Infancia (Unicef), con-
tinúa la implementación del 
Plan Nacional de Formación 
para la Prevención sobre la 
Trata de Personas.

Este Plan Nacional de For-
mación busca formar a servi-
dores y servidoras del Estado 
con especial énfasis en fiscales 
del Ministerio Público, jue-
ces y juezas, personal de mi-
gración, policía migratoria y 
demás cuerpos de seguridad, 
funcionarios y funcionarías de 
relaciones consulares, sistema 
de protección de los niños, ni-
ñas y adolescentes y personal 
de Ministerio para la Mujer e 
Igualdad de Género.

Con el fin de poder atender a 
las víctimas de la trata de perso-
nas y evitar que siga ocurrien-
do esta práctica ilegal delictiva, 
cuyo origen data de muchos 

años atrás y todavía se mantie-
ne con diferentes fines, ya sea 
de explotación sexual, laboral, 
servidumbre, entre otros.

Esta actividad de formación 
tiene una duración de 16 ho-
ras académicas, el objetivo es 
brindar conocimientos teóri-
cos, prácticos y jurídicos sobre 
el abordaje integral para la 
debida atención, asistencia y 
protección de las víctimas de 
la trata de personas, con un 
enfoque victimológico de gé-
nero y perspectiva de derechos 
humanos.

TAMBIÉN LA AN
También se reunieron en 

la Asamblea Nacional con la 
subcomisión Permanente para 
investigar los homicidios con-
tra venezolanos en el exterior, 
allí se llegó a un acuerdo para 
que la Defensoría del Pueblo 
tuviera una entrevista y acom-
pañamiento a los familiares de 
víctimas, razón por la cual ya 
recibimos al primer afectado a 
los fines de canalizar estos ca-

sos ante el Ministerio Público 
y la Dirección de Relaciones 
Consulares del Ministerio del 
Poder Popular para las Rela-
ciones Exteriores.

La Defensoría del Pueblo y 
Unicef con este tipo de activi-
dades de formación pretenden 
fortalecer los conocimientos 
sobre el significado y las con-
secuencias de la trata de per-
sonas, identificar casos y cómo 
pueden ser abordados por los 
funcionarios y funcionarias 
públicas que tienen que ver 
con la prevención y sanción de 
esta práctica ilegal que afecta 
a sectores vulnerables de la po-
blación violando sus derechos 
humanos.

Al mismo tiempo, la Escuela 
Nacional de Derechos Huma-
nos de la Fundación Juan Vives 
Suriá, adscrita a la Defensoría 
del Pueblo, dio inicio a 25 diplo-
mados en Derechos Humanos, 
en todo el territorio nacional, 
con el fin de empoderar a la 
población sobre sus DD.HH., 
refiere nota de prensa.
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El director general del 
Servicio Administrati-

vo de Identificación, Migra-
ción y Extranjería (Saime), 
Gustavo Vizcaíno, informó 
durante una entrevista en 
un programa radial, que la 
institución continúa avan-
zando en el proyecto de la 
cédula electrónica.

Este instrumento de iden-
tificación, de acuerdo a las 
proyecciones de la institu-
ción, “podría tener una du-
ración de 10 a 20 años de vi-
gencia. Además incluirá un 
chip electrónico que alma-
cenará datos importantes, 
como licencia de conducir, 
antecedentes de salud, tipo 
de sangre, medicamentos, 
dirección de emergencia, 
entre otros”.

En cuanto a la atención en 
las oficinas del Saime, en todo 
el territorio nacional, se man-
tiene el servicio por terminal 

del número de cédula de iden-
tidad: “Sin embargo, en los 
próximos días se anunciará 
la apertura de las oficinas en 
horario normal, siguiendo 
los lineamientos del Ejecuti-
vo Nacional”.

Vizcaíno detalló que mil 
41 pasaportes ya fueron en-
tregados en los domicilios 
de los venezolanos en Cana-
dá, y que se mantiene activa 
la entrega de prórrogas de 
pasaporte para usuarios en 
cualquier parte del mundo.

De igual manera alertó 
que existen cuentas en las 
redes sociales, que son ma-
nejadas por bandas crimi-
nales que buscan estafar al 
pueblo con trámites de iden-
tificación, por lo que invitó 
a los usuarios a seguir las 
cuentas oficiales del Saime, 
y agradeció el apoyo de los 
cuerpos de seguridad del 
Estado para atacar la co-
rrupción dentro y fuera de 
la institución, refiere nota 
de prensa.

El evento se celebrará en Caracas del 5 al 7 de mayo

En alianza con el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia

Defensoría del Pueblo continúa plan  
nacional para prevenir trata de personas

Incluirá chip que almacenará datos importantes

Cédula electrónica
duraría de 10 a 20 años
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Comenzarán pruebas piloto 

de sensibilización y educación 

en Distrito Capital y luego se 

extenderán a otras regiones

T/ Redacción CO
F/ Cortesía Prensa Mincyt
Caracas

U
n grupo de investigado-
ras inició un proyecto 
para establecer un sis-

tema de vigilancia epidemioló-
gica de la infección por virus 
de papiloma humano (VPH) y 
su vinculación con el cáncer de 
cuello uterino, enfermedad re-
gistrada como la segunda cau-
sa de muerte por cáncer entre 
nuestras compatriotas.

De acuerdo con la doctora 
Maira Ávila, coordinadora de 
la investigación y jefa del La-
boratorio de Genética Molecu-
lar del Instituto de Oncología y 
Hematología, el objetivo es me-
jorar los programas de detec-
ción del VPH a nivel regional 
y nacional utilizando pruebas 
moleculares altamente sensi-
bles y específicas y empoderar 
con conocimiento a la pobla-
ción femenina del país, debido 
a que son las mujeres las más 
vulnerables a la infección por 
VPH y otras enfermedades de 
transmisión sexual.

“Queremos impulsar el 
diagnóstico temprano de le-
siones neoplásicas antes del 
desarrollo de un cáncer in-
vasor de cuello uterino. Por 
nuestra experiencia previa, 
hemos visto que son las muje-

res más jóvenes las más afec-
tadas, aquellas con una alta 
carga familiar y que no tienen 
información real de lo que es 
el VPH y de las graves impli-
caciones que tiene en la salud 
femenina”, manifestó.

Según la especialista vene-
zolana, una de las fases más 
importantes del proyecto, que 
tiene una duración de dos años, 
son las visitas a diversas comu-
nidades en varios estados del 
país para dictar talleres de sen-
sibilización y concienciación 
sobre la infección por VPH y 
su vinculación con el cáncer de 
cuello uterino.

“Esperamos poder ser como 
un vínculo en todo lo que se-
ría la prevención primaria de 
cáncer de cuello uterino y su 
asociación con el VPH, con la 
visión de poder mejorar las es-
trategias de prevención; esa es 
una de nuestras metas, median-
te la detección molecular del vi-
rus en conjunto con la citología 
cervicovaginal”, expresó.

En este sentido, Ávila comen-
tó: “En el año 2020, la Organiza-
ción Mundial de la Salud lanzó 
una estrategia para minimizar 
el impacto de cáncer de cuello 
uterino denominado 90- 70- 90, 
que consiste en que el 90  por 

ciento de las niñas a nivel mun-
dial, entre 9 a 14 años, para el 
año 2030 estén vacunadas; el 70  
por ciento de las mujeres entre 
los 35 y 45 años se les haya rea-
lizado una detección molecular 
del virus por pruebas altamente 
sensibles y que un 90  por cien-
to de las mujeres que ya tienen 
lesiones preinvasoras o cáncer 
de cuello uterino tengan acceso 
a los cuidados y tratamientos 
paliativos. Hacia allá vamos: el 
minimizar el impacto del cán-
cer de cuello uterino tanto en 
número de casos como en las 
muertes que se producen por 
esta enfermedad en el país”.

MÁS EDUCACIÓN
La doctora Ávila aseveró 

que una de las grandes fallas 
es la escasa educación sexual 
en todos los niveles: “No po-
demos dejar de insistir en la 
educación como estrategia de 
prevención; tenemos que lle-
var a nuestras comunidades la 
educación sexual, llevando el 
conocimiento a las mujeres so-
bre la infección, cuáles son sus 
implicaciones y la manera en 
cómo ellas pueden prevenirla. 
Siempre el mayor esfuerzo debe 
estar dirigido hacia la preven-
ción, porque una vez que ya te-
nemos el problema, bueno, ahí 
debemos hablar entonces de los 
costos para la paciente y para el 
Gobierno”.

La doctora María Correnti, 
integrante del proyecto, explicó 
que el sistema de vigilancia epi-
demiológica de VPH y su vincu-
lación con el cáncer de cuello 

uterino comenzó en el Instituto 
de Oncología y Hematología, 
prácticamente, al inaugurar el 
Laboratorio de Genética Mole-
cular en el año 1993.

“Durante mucho años, ve-
nimos haciendo el diagnóstico 
molecular del VPH. Analiza-
mos muestras de diferentes re-
giones de Venezuela y eso nos 
ha permitido determinar cuá-
les son los tipos de VPH que cir-
culan en el país. Los que son de 
bajo riesgo y los que son de alto 
riesgo y nuestros resultados 
son muy similares a los que se 
han visto a nivel internacional. 
Los genotipos que más frecuen-
temente se han encontrado en 
lesiones premalignas y cáncer 
son 16, 18, 31, 33, 45 y el 52; estos 
virus son denominados virus 
de alto riesgo oncogénico, y es-
tudiamos su vinculación con el 
desarrollo de lesiones benignas 
y que pudieran progresar a le-
siones malignas”, explicó.

Añadió que las pruebas piloto 
de sensibilización y educación 
en comunidades comenzarán 
en el Distrito Capital y luego se 
trasladarán a otras regiones.
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La Corporación Eléctrica Na-
cional (Corpoelec) comienza 

las descargas controladas de 
agua con la finalidad de garan-
tizar los niveles óptimos en los 
embalses del Bajo Caroní para 
continuar la operatividad de las 
centrales ubicadas en el corazón 
energético del país.

En el sur del país, el embalse 
Guri registra valores máxi-
mos históricos con un incre-
mento mayor a 300 por ciento 

por encima de los promedios 
mensuales de los aportes de los 
ríos que alimentan al embalse 
más grande de Venezuela, por 
lo que las centrales hidroeléc-
tricas localizadas en el estado 
Bolívar, inician los primeros 
alivios del año 2022.

Estas maniobras obedecen 
a una exhaustiva y continua 
evaluación, análisis, control y 
seguimiento que realizan los 
expertos de Corpoelec, basados 
en los datos estadísticos, pronós-
ticos ambientales y diagnósticos 
especializados, con el objetivo de 

mantener los niveles adecuados 
para una segura funcionalidad 
del Sistema Eléctrico Nacional.

De acuerdo a las evaluaciones 
técnicas y los pronósticos me-
teorológicos y macroclimáticos, 
se estima que durante el 2022 
se mantenga el fenómeno de La 
Niña, con transición a condicio-
nes neutrales durante la tempo-
rada de lluvias, la cual empieza 
a partir del mes de mayo, esti-
mándose que sea muy activa al 
igual que el año pasado.

Desde la estatal eléctrica se 
notifica oportunamente a la 

comunidad en general, espe-
cialmente a los habitantes de 
las zonas aledañas a los már-
genes del río Caroní, así como 
también a los usuarios de los 
balnearios ubicados en estas 
zonas e invita a los pescadores, 
las operadoras navieras y de 
deportes acuáticos, para que 
tomen las precauciones perti-
nentes en aras de resguardar 
su seguridad, ya que se podría 
incrementar la velocidad de 
las corrientes de agua y los 
niveles de los ríos durante la 
temporada de alivio.

Es la segunda causa de muerte por cáncer entre nuestras compatriotas

Para garantizar niveles óptimos de embalses del Bajo Caroní

Corpoelec inicia temporada de descargas preventivas
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El ministro de Atención de las Aguas, 
Rodolfo Marco Torres, entregó una 

dotación de equipos y herramientas en 
el estado Portuguesa para avanzar en las 
mejoras del sistema hídrico de la entidad.

El titular de la cartera de Aguas ase-
guró que este equipamiento permitirá 
potenciar las Brigadas del Poder Popu-
lar de Atención de las Aguas (Brippas) 
para dar respuesta inmediata a las co-
munidades a través de la organización 
popular, cumpliendo instrucciones del 
presidente de la República, Nicolás Ma-
duro, como parte del Mapa de Soluciones 
y la Agenda Concreta de Acción.

Marco Torres también informó sobre 
la dotación de dos motores y dos bombas 
de 75 Hp, dos motores y dos bombas de 60 
Hp, un motor y una bomba de 40 Hp, 700 
metros de cable, palas, picos, 500 kg de 
electrodos, 12 cajas de juegos de machue-
los y tarrajas y 10 cajas de herramientas, 
todo esto, para fortalecer la operativi-
dad del Pueblo Trabajador de Hidropor-
tuguesa, refiere una nota de prensa del 
Ministerio del Poder Popular para la 
Atención de las Aguas.

Por su parte, el gobernador de Portu-
guesa, Antonio Primitivo Cedeño, agra-
deció al Gobierno Bolivariano por esta 
dotación que “garantizará la continui-
dad del suministro de agua en todos los 
rincones del estado”.

La Gran Misión Venezuela Bella atiende a todo el territorio nacional

Se han rescatado 370 templos 

católicos y 1.077 evangélicos

T/ Redacción CO
F/ Gobernación Lara
Caracas

C
on la visita de Jacqueline Farías, 
presidenta de la Gran Misión Ve-
nezuela Bella,  al estado Lara, el 

gobernador de la entidad, Adolfo Perei-
ra, entregó la obra de  rehabilitación de 
la iglesia San Juan Bautista, ubicada en 
la parroquia Cabudare del municipio 
Palavecino.

Acompañados del Alcalde de la ju-
risdicción, Derby Guédez y el pueblo 
en general, las autoridades realiza-
ron un recorrido por el templo que 
fue recuperado de manera interna y 
externa, donde se invirtieron un to-
tal de 540 petros para consolidar esta 
importante obra.

El mandatario larense informó que 
los trabajos se ejecutaron de forma man-
comunada entre el ejecutivo nacional, 
regional y municipal. Agregó que tam-
bién se efectuó la rehabilitación de la 
parte externa de la casa parroquial, la 

cual fue una solicitud realizada por el 
párroco de la iglesia.

“Tenemos el embellecimiento de este 
espacio de fe, agradecer al presidente 
Nicolás Maduro Moros por los recur-
sos aprobados para esta obra”, expresó 
Pereira, quien indicó que desde el mes 
de enero, la Alcaldía del municipio Pa-

lavecino anunció la creación del plan 
Palavecino Se Renueva, y aseguró que 
se “ha venido haciendo con mucho amor 
y esfuerzo”.

370 IGLESIAS
Por su parte, Jacqueline Farías deta-

lló que desde la institución que dirige 

se han rescatado 370 templos católicos 
y 1.077 evangélicos. “Esos templos han 
sido entregados a la feligresía para 
que puedan disfrutar de este centro 
que sirve para la oración y sobre todo 
cuando ya está cerca la Semana San-
ta”, enfatizó.

Farías destacó que la Gran Misión 
Venezuela Bella se encuentra presente 
en el estado Lara a través de la ejecu-
ción de diferentes proyectos, donde re-
saltan cinco templos religiosos, como 
la iglesia de Curarigua en el municipio 
Torres y la iglesia de Xaguas en el mu-
nicipio Urdaneta.

La autoridad nacional reconoció la 
labor y esfuerzo del gobernador del 
estado Lara, Adolfo Pereira, por su 
constante preocupación en atender 
la demanda de los devotos. “Esto es 
posible porque tenemos un Gobierno 
revolucionario que se preocupa por 
el bienestar de nuestro pueblo”, dijo 
Jacqueline Farias.

La población palavecinense que se 
acercó hasta la iglesia San Juan Bau-
tista expresó su alegría por la reha-
bilitación de un espacio que promue-
ve la paz, la oración y el encuentro 
con Dios.

T/ Redacción CO
Caracas

En San Juan de los Morros, capital del 
estado Guárico, el Gimnasio Cubierto 

Roger Ramos se levanta como un nuevo 
complejo de vanguardia, propicio para 
la masificación deportiva en la entidad, 
espacio cuyas instalaciones fueron reha-
bilitadas de manera integral, así como 
modificaciones en las áreas  administra-
tivas, que permitirán ampliar el proceso 
de formación de la juventud de oro.

Por ello, el gobernador de esta enti-
dad, José Vásquez, destacó que luego del 
abandono en el cual se encontraba este 
espacio emblemático en la historia del 
deporte guariqueño se logró su reacti-
vación total. Se llevó a cabo la rehabili-
tación del sistema tanto eléctrico como 
alumbrado, así como pintura de fachada 
interna y externa, oficinas, sustitución 
del piso de tabloncillo de la cancha de ba-
loncesto, pista de patinaje, entre otras.

Vásquez aseguró que como parte de la 
nueva modalidad administrativa, este 

gimnasio será la sede de Llaneros de 
Guárico, siendo está la franquicia depor-
tiva regional desde donde se conforma-
rán las escuelas de iniciación deportiva 
en disciplinas como: fútbol sala, voleibol, 
baloncesto y ajedrez.

“Nos hemos propuesto la recuperación 
de los espacios deportivos que no solo 
sirven a los atletas de alto rendimiento 
que nos han enaltecido a nivel nacional, 
sino también para la recreación deporti-
va en general”, manifestó el mandatario 
regional.

El acto de reinauguración del gimna-
sio cubierto Roger Ramos contó con el 
acompañamiento del presidente del Ins-
tituto Regional del Deporte, Ángel “Ca-

yayo” Acosta, escuelas de deporte del 
punto y círculo, representantes y direc-
tivos del equipo de baloncesto Llaneros 
de Guárico, poder popular organizado, 
atletas y demás autoridades regionales.

Como complemento, el gobernador 
José Vásquez informó que en los dife-
rentes municipios de la entidad se ha 
desplegado la intensificación del plan 
de masificación deportiva donde conti-
núan priorizando la transformación de 
infraestructuras, haciendo mención a 
la Escuela de Talento Deportivo de San 
Juan de los Morros, y el inicio de tra-
bajos del Polideportivo José Rodríguez 
Sáez en el sector Banco Obrero de la  
capital guariqueña.

Anunció el gobernador José Vásquez

Repotenciado Gimnasio Roger Ramos en Guárico

Cursos teórico-prácticos

El Inces Mérida continúa la formación de guardaparques

T/ Redacción CO
Caracas

El gerente del Instituto Nacional de 
Capacitación y Educación Socialis-

ta (Inces) en el estado Mérida, Geldrit 
Roca, informó la culminación de cua-
tro cursos del Programa Turismo, que 
permitió la formación y atención de 30 
trabajadores del Instituto Nacional de 
Parques (Inparques).

De acuerdo a la nota de prensa de In-
ces, el programa del curso contiene aten-
ción al público, orientación al turismo, 
relaciones humanas y legislación turís-
tica, se impartieron a los guardaparques 
merideños en los espacios de trabajo, 
culminando de forma satisfactoria.

“Este acompañamiento a los partici-
pantes por parte del Inces, permite fo-
mentar la preparación de hombres y mu-
jeres destinados a brindar un servicio de 
calidad para los visitantes y habitantes 
de nuestro estado que decidan disfrutar 
de nuestros parques”, subrayó.

Asimismo, Roco resaltó que con los ta-
lleres se refuerza y se complementa las 
técnicas y las herramientas para mejo-
rar el servicio en la entidad andina.

De igual manera, reconoció la partici-
pación y acompañamiento a los guarda-
parques de los maestros técnico-produc-
tivos Pedro Talavera, Yuleyda Parra, y 
Belkis Villarreal, bajo la coordinación 
de Yusmaly Parra, responsable del Pro-
grama Turismo del Inces en el estado.

Informó el ministro Rodolfo Marco Torres

Dan equipos para mejorar sistema hídrico en Portuguesa



La artillería del pensamiento
8  Multipolaridad  |  Nº 4.255 

Las conversaciones se realizarán el 29 y 30 de marzo en Estambul

A esta altura del 

conflicto, las autoridades 

rusas han informado 

la destrucción de 67 

objetos militares de 

Ucrania, la toma del 

aeropuerto de Mariúpol  

y la inhabilitación  

de una “gran base  

de combustible”  

cerca de Lvov

T/ RT-Sputnik-Telesur
F/ Cortesía
Caracas

E
l líder de la dele-
gación rusa en las 
negociaciones con 

Kiev, Vladímir Medinski, 
anunció este domingo que 
la próxima ronda de diálo-
go, que se llevará a cabo de 
forma presencial, tendrá 
lugar esta semana, entre 
el 28 y el 30 de marzo.

“Hoy tuvo lugar otra 
ronda de negociaciones 
con Ucrania a través de 
videoconferencia. Como 
resultado, se decidió re-
unirse de forma presen-
cial del 29 al 30 de marzo”, 
escribió Medinski en su 
canal de Telegram.

Por su parte, uno de los 
miembros de la delegación 
ucraniana, David Araja-
miya, ha confirmado que 
la próxima ronda de ne-
gociaciones con Moscú se 
celebrará en Turquía del 
28 al 30 de marzo.

 “Erdogan y el presiden-
te ruso, Vladímir Putin, 
acordaron durante una 
conversación telefónica 
que la próxima reunión 
de los negociadores de Ru-
sia y Ucrania se llevará a 
cabo en Estambul”, dice la 
publicación en Telegram.

Desde el 28 de febrero, 
Moscú y Kiev sostienen 
negociaciones sobre el 
conflicto en Ucrania tanto 
en formato presencial, re-
uniéndose en Bielorrusia, 
como por teleconferencia.

AYUDA HUMANITARIA
RUSA A UCRANIA

En otras informaciones 
relacionadas con la gue-
rra entre Rusia y Ucra-
nia, el servicio de prensa 
del Ministerio de Defensa 
de Rusia anunció que en 
aviones Il-76, la Fuerza 
Aérea rusa se enviaron 

más de 70 toneladas de 
carga humanitaria para 
los civiles ucranianos.

La carga llegó a la ciu-
dad bielorrusa de Gómel 
para distribuirse después 
en las localidades ucra-
nianas, donde será en-
tregada a los residentes 
de las regiones de Kiev y 
Chernígov en un futuro 
próximo.

DESTRUIDOS 67 OBJETOS
MILITARES DE UCRANIA

El portavoz del Minis-
terio de Defensa de Ru-
sia, Ígor Konashénkov, 
actualizó este domingo el 
desarrollo de la operación 
militar rusa en Ucrania, 
mediante un documento 
en el que informa que la 
Fuerza Aérea de Rusia 
destruyó una “gran base 
de combustible” cerca de 
Lvov, que suministraba 
gasolina a las tropas ucra-
nianas en el oeste y el cen-
tro del país.

En otras operaciones, 
comunicó el portavoz, la 
defensa aérea de Rusia 
destruyó durante la no-
che 18 drones de Ucrania, 
y con misiles de crucero 
abatió los talleres de una 
planta que reparaba y mo-
dernizaba los sistemas de 
defensa aérea Tor y S-125. 
También fue destruido un 
almacén de misiles de los 
sistemas de defensa aérea 
S-300 y Buk cerca de Kiev.

En total, en Moscú afir-
man haber destruido des-
de el sábado 67 objetos mi-
litares de Ucrania.

LUGANSK PODRÍA
ADHERIRSE A RUSIA

El líder de Lugansk, 
Leonid Pásechnik, ha 
afirmado este domingo 
que es posible que un refe-
réndum sobre la adhesión 
de la República Popular a 
Rusia se celebre dentro de 
poco.

“Creo que en un futuro 
cercano se llevará a cabo 
un referéndum en el te-
rritorio de la república, 
en el que la gente ejercerá 
su derecho constitucional 
absoluto y expresará su 
opinión sobre unirse a 
la Federación de Rusia”, 
declaró Pásechnik. “Por 
alguna razón, estoy segu-
ro de que esto es exacta-
mente lo que sucederá”, 
agregó.

Por su parte, el jefe del 
comité de Leyes Constitu-
cionales de la cámara alta 
de Rusia, Andréi Klishas, 
ha recordado que su país 
reconoce la soberanía de 
Lugansk y Donetsk, y sus 
autoridades tienen el de-
recho de organizar tales 
plebiscitos.

AEROPUERTO DE MARIÚPOL
BAJO CONTROL RUSO

Rusia tomó por comple-
to el control del aeropuer-
to de Mariúpol en Ucrania 
y detiene a un alto car-
go castrense ucraniano 
cuando buscaba huir dis-
frazado de civiles.

La agencia rusa de noti-
cias Sputnik ha publicado 
este domingo las primeras 
imágenes tomadas con un 
dron que muestran el ae-
ropuerto de la ciudad por-
tuaria de Mariúpol (este) 
“liberado de las Fuerzas 
Armadas de Ucrania”.

Las trincheras y cráte-
res de explosión alrededor 
de la pista, una torre de 
control rota y una termi-
nal con ventanas rotas 
son parte de las imágenes 
publicadas del aeropuerto 
de Mariúpol, liberado des-
pués de las batallas con 
las fuerzas de seguridad 
ucranianas.

Además, el medio ruso 
ha difundido un vídeo que 
muestra un alto coman-
dante ucraniano, disfra-
zado de civiles, que fue 

detenido por las fuerzas 
rusas cuando buscaba es-
capar de la ciudad.

Mariúpol fue rodeada 
por las tropas rusas y las 
fuerzas de la República 
Popular de Donetsk, a 
principios de marzo. La 
lucha continúa en la ciu-
dad mientras los militares 
ucranianos y los naciona-
listas tratan de huir de la 
ciudad.

ACTO MASIVO EN APOYO
A LA OPERACIÓN DE RUSIA

Cientos de chipriotas to-
maron las calles de la ciu-
dad de Lárnaca (sur) para 
expresar su solidaridad 
con Rusia y su operación 
especial para la desmili-
tarización de Ucrania.

Los más de 300 parti-
cipantes se congregaron 
en el malecón central de 
Lárnaca, la tercera ciudad 
más importante de Chipre, 
coreando “Rusia, salva al 
planeta”, “Rusia, sálva-
nos del fascismo”, “No a 
la OTAN en Ucrania y en 
Chipre”, “Rusia dice la ver-
dad” y otras consignas.

Liudmila Chuikova, 
una de las organizadoras 
del evento, agradeció a 
las personas reunidas por 
“arrojar luz en Lárnaca y 
expresar su posición in-
quebrantable y su solida-
ridad con Rusia”.

“A pesar del comporta-
miento indecoroso de al-
gunos hermanos, gracias 
a la policía de Lárnaca, el 
evento transcurrió sin in-
cidentes”, dijo a Sputnik.

La activista avanzó que 
un acto similar se llevará a 
cabo el próximo 2 de abril en 
Limassol, la segunda ciudad 
más extensa del país.

Los organizadores en-
fatizaron que los pueblos 
ruso y ucraniano son víc-
timas de un plan que se 
nutre del neonazismo y el 
fascismo en Ucrania.

Subrayaron que “Ru-
sia desafió al mal mun-
dial y restablece la jus-
ticia y la paz, defiende 

los valores tradicionales 
que comparten miles de 
millones de personas en 
el planeta”.

 

El excandidato presidencial de Ecuador por la coali-
ción Unión por la Esperanza (UNES), Andrés Arauz, de-
nunció como fraudulentos los comicios del 7 de febrero 
del 2021 debido a la participación de Xavier Hervas y 
el ganador de la jornada, Guillermo Lasso, a quienes 
acusa de tener empresas en paraísos fiscales.

Arauz recordó que tanto Lasso como Hervas hicieron 
una coalición en segunda vuelta de las presidenciales, 
destacando que ambos “cometieron perjurio, estafaron 
al pueblo y se burlaron de la democracia ecuatoriana”, 
reseñó la cadena Telesur.

Arauz reveló documentos en los que, asegura, se 
puede certificar que la empresa offshore de Lasso 
es la Bretten Trust de S.Dakota y Banisi International 
Foundation de Panamá, mientras que la compañía 
de Hervas es la Agrigroup Corporation, “inversión 
extranjera directa” de Panamá.

 

En el barrio de Arborizadora Alta, al sur de Bogotá, 
Colombia, un sujeto encapuchado cometió un atenta-
do explosivo a una estación de la Policía, dejando 11 
personas heridas: seis adultos, de los cuales uno es un 
policía, y cinco menores de edad.

El presunto ataque terrorista fue captado por una 
cámara de vigilancia que permitió observar el momen-
to de la explosión. El atacante responsable se dio a la 
fuga, pero más tarde fue capturado, informó la agencia 
Sputnik .

El director general de la Policía Nacional, general Jor-
ge Vargas, aseveró que en conjunto con la Fiscalía Na-
cional los responsables serán procesados por la justicia 
bajo los cargos de terrorismo y tentativa de homicidio.

 

La Asamblea Legislativa de El Salvador aprobó la ma-
drugada de este domingo declarar un régimen de ex-
cepción por un periodo de 30 días, para hacer frente a la 
ola de violencia que abate al país centroamericano.

El poder Legislativo salvadoreño (compuesto por 84 
diputados) indicó en su cuenta oficial de Twitter que 
con 67 votos a favor fue aprobada “la solicitud del pre-
sidente Nayib Bukele, en el sentido se decrete Régimen 
de Excepción para afrontar las graves perturbaciones al 
orden público”.

Los artículos 7, 12, 13 y 24 de la Carta Magna se re-
fieren a la libertad de asociación, derecho de defensa, 
plazo de detención administrativa, inviolabilidad de la 
correspondencia y telecomunicaciones.

El régimen de excepción en el Salvador puede aplicar-
se en caso de guerra, invasión, rebelión, sedición, ca-
tástrofe, epidemia y otra calamidad general o de graves 
perturbaciones del orden público.

La Policía Nacional Civil (PNC) de El Salvador repor-
tó que el sábado fue el día más violento de la historia 
reciente del país tras haberse registrado un total de 62 
asesinatos, en el marco de una escalada violenta que 
dio inicio el viernes pasado.
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Venezuela se acerca a transitar el 
cuarto mes de este 2022, donde con-

memoramos episodios bisagra de nues-
tra historia contemporánea que fueron 
clave para el sostenimiento de una Re-
volución democrática por voluntad so-
berana del Pueblo en elecciones libres.

Tanto aquel momento, el golpe de 
Estado del 11 de abril, el regreso de la 
democracia el 13 de abril con el coman-
dante Hugo Chávez nuevamente en el 
Palacio de Miraflores, así como el ac-
tual momento de perspectiva positiva 
y de estabilidad política han sido fruto 
de dos elementos sustanciales.

En primer lugar, del Pueblo venezola-
no que de manera firme, valiente e in-
cólume ha sido capaz de aguantar todo 
tipo de agresiones planificadas desde el 
exterior y ejecutadas en gran medida 
por parte de una irresponsable oposi-
ción que niega a la democracia como 
fórmula aunque la pregone reiterada-
mente en sus discursos. Sin esa volun-
tad firme difícilmente estuviéramos en 
otro escenario que no sea convertidos 
en campo de guerra para saciar bastar-
dos intereses extranjeros.

Pero, en segundo término, está el li-
derazgo de la Revolución Bolivariana y 

su institucionalidad democrática aso-
ciada, cuestión soslayada a propósito 
por quienes desde un campo pseudoa-
cadémico procuran colocar cualquier 
momento de estabilidad y posible recu-
peración del país en todos los órdenes 
como un asunto de mera espontanei-
dad, sin factores que la hayan causado 
o conducido.

Nada más observar la presencia de 
un escenario de conversaciones direc-
tas entre el Gobierno constitucional de 
nuestra Patria y el Gobierno estadouni-
dense, tan enconado y agresivo hacia 
nosotros, es muestra clara de la derrota 
de quienes apostaron por salidas ame-
nazantes a la paz nacional producto de 
la conjunción de Pueblo y Gobierno para 
evitar males mayores a los ya causados 
por un enemigo sin escrúpulos.

Veinte años después de abril de 2002, 
todavía la oposición está con facturas 
muy pesadas a cuestas sobre sus com-
promisos con la democracia, elemento 
distante de sus acciones tal como se 
evidencia en su irresponsable conduc-
ta de estos últimos nueve años, con 
una característica particularmen-
te genuflexa y sumisa a la agenda de 
Washington.

En realidad son muy pocos quienes 
en ese campo han reflexionado sobre 
sus actos al punto de hacerse confiables 
para un país que hoy día se enrumba 
con esperanzas renovadas hacia nue-
vos equilibrios económicos y sociales, 
corrigiendo errores, asumiendo ma-
yores roles, compromisos, pero con un 
aprendizaje acumulado en estos años 
de batalla por la defensa de Venezuela.

Con un escenario internacional com-
plejo por la insania de quienes preten-
den sostener una “paz americana” uni-
lateral, divorciada del mundo actual, 
nuestra Patria bien puede erigirse en 
ejemplo real, concreto, tangible, de una 
Nación que sosteniendo con firmeza su 
soberanía y paz ahora se encamina con 
esperanza hacia una nueva época donde 
la Revolución Bolivariana resintoniza 
el contexto con su proyecto histórico y 
el Pueblo desde su cotidianidad se va 
empoderando mucho más como prota-
gonista de las soluciones a demandas 
profundas y sentidas.

La tarea sigue siendo compleja, pero 
nuestra voluntad y determinación 
inquebrantables.

walter1982@gmail.com  
Caracas

Entrando en abril                 Walter Ortiz

Una de las principales característi-
cas de nuestra ciudad es su clima 

y su verdor. Y tales atributos están 
entrelazados, es decir, son interdepen-
dientes. La presencia del Parque Na-
cional Waraira Repano y la altura de 
la ciudad con respecto al nivel del mar 
explican el hecho de que durante casi 
todo el año la temperatura sea más o 
menos estable. 

A todo esto se le debe sumar también 
la beneficiosa existencia de la flora ca-
pitalina, hoy en riesgo por una extraña 
fiebre de tala a la que, por lo visto, nin-
guna institución oficial parece causarle 
alguna molestia. 

Aquí llega cualquiera con una sie-
rra y mata un árbol centenario sin 
remordimiento alguno. No son cuen-
tos. Ayer no más en la  Urbanización 
La Florida y en apenas un par de 
días, un comercio de compraventa de 
vehículos decidió matar un mango 
centenario, tal vez porque le estorba-
ban los niños de la vecina Misión Vi-
vienda que en temporadas de frutos 
iban a tumbarlos a diario. 

Un dato curioso de este caso es la 
celeridad con la que recogieron los 
restos y el grado de limpieza con el 
que concluyeron el trabajo. Parecie-
ra que no querían dejar evidencias. 
Todo esto sucedió a pocos metros de 
un cuartelillo de la Policía Nacional 
Bolivariana (PNB), ubicado en la 
Calle El Porvenir.

Ejemplos de  esta tendencia en con-
tra de la política de protección del me-
dio ambiente que se defiende desde el 
Ejecutivo Nacional hay muchos. Aquí 
recordamos un par de ellos: entre di-
ciembre de 2021 y enero de este año, en 
la Urbanización Delgado Chalbaud, en 
La Rinconada, Parroquia Coche, aca-
baron con samanes y otras especies 
quién sabe con qué interés. Y en 2020 
cuando talaron sin piedad los emble-
máticos sauces llorones de la Plaza 
Las Tres  Gracias, nadie asumió la 
responsabilidad y mucho menos pidió 
disculpas.  

Señores de la Alcaldía de Caracas, 
del Ministerio del Poder Popular para  
Ecosocialismo y Agua, de la Misión 
Árbol, sería bueno que se den un pa-
seíto por la ciudad con miras a evitar y 
corregir estas acciones que además de 
afectar la imagen de la ciudad (que se 
oferta como destino turístico) también 
se convierte en un factor negativo para 
la salud de sus habitantes. 

Desde este espacio proponemos que 
se lleve a cabo un plan de reforestación 
de la ciudad. Podría comenzarse, tal 
vez, por las riberas de los ríos Guaire 
y El Valle. 

alfredo.carquez@gmail.com
Caracas 

Alfredo Carquez Saavedra

Los conceptos emitidos en las páginas de opinión del  no expresan la línea editorial de este diario ni de su directiva. Su contenido es exclusiva responsabilidad de sus autoras y autores. 

 
Tala de árboles
en Caracas

Era el mayor de 10 hijos del matrimonio del emigrado ca-
nario Sebastián Miranda y   Francisca Rodríguez, cara-

queña, de padre canario y madre portuguesa. Era 28 de mar-
zo de 1750. Lo nombraron Sebastián Francisco Miranda.

En su adolescencia estudió en la Universidad de Ca-
racas, graduándose de bachiller. Viajó a España, donde 
a través de libros estudió política, filosofía, idiomas y 
ciencias militares.

Luchó por la independencia de América del Norte 
frente a los ingleses (Pensacola, 1781). Conoció a George 
Washington y entabló relación con otros fundadores 
estadounidenses.

En la Revolución Francesa, como mariscal, combatió en 
la campaña de 1792, en seis importantes batallas.

Como políglota, hablaba inglés, francés, italiano, ruso, 
latín y griego. Visitó Inglaterra y otros países, donde 
planteó la independencia de Hispanoamérica y la crea-
ción de una gran nación desde el margen derecho del río 
Misisipi hasta Tierra de Fuego, dirigida por un Inca, con 
una legislatura bicameral y cambios democratizadores.

Incursionó fallidamente sobre Venezuela el 27 de abril y 
el 1 de agosto de 1806. Primero por Ocumare de la Costa y 
después por La Vela de Coro.  

Simón Bolívar y Andrés Bello lo invitan y regresa a Ca-
racas después de 40 años. Impulsa la Junta Patriótica para 
promover la independencia y firmó su Acta como diputado 
por El Pao, provincia de Barcelona, el 5 de julio de 1811.

Combatió las arremetidas de los realistas. Luego de 
varios enfrentamientos, el terremoto de 1812 y ante 
deserciones y traiciones, capituló.

Detenido por los patriotas, acusado de traidor fue entregado a 
los españoles. Murió el 14 de julio de 1816 en el fuerte de las Cua-
tro Torres, en el arsenal de La Carraca, cerca de Cádiz, España.

obarrientosve@gmail.com
Caracas

Omar Barrientos Vargas

Miranda
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Venezuela resuena en 
cuatro cuerdas (…). La 

riqueza sonora y versatili-
dad del instrumento nacional 
volverán a conquistar al pú-
blico citadino este domingo 3 
de abril, desde las once de la 
mañana, en la gala aniversa-
rio de La Siembra del Cuatro 
que tendrá como escenario el 

Centro Cultural Chacao en 
Caracas.

Son ya 18 años de éxitos y no-
tables logros de esta iniciativa 
que vio luz el 4-4 de 2004. Para 
festejarlo, su creador, el maes-
tro Cheo Hurtado, y el equipo 
de MAB Producciones, reúne 
a un nutrido grupo de partici-
pantes de las distintas edicio-
nes, una generación de cuatris-
tas que mostrará la diversidad 
de sus búsquedas musicales.

“En este gran concierto 
queremos compartir la evolu-
ción de una propuesta que ha 
regalado al país extraordina-
rios instrumentistas. Hoy se 
cuentan por cientos los logros 
de solistas y agrupaciones de-
rivadas de esta plataforma que 
ha elevado el instrumento na-
cional e incentivado numero-
sos movimientos cuatrísticos, 
tanto en Venezuela como en el 
exterior”, comenta Cheo Hur-

tado, aclamado virtuoso que 
ha llevado nuestra tradición 
de cuatro cuerdas por todo el 
mundo.

Este espectáculo que esta-
rá dedicado a otro grande de 
nuestra música, el maestro 
Fredy Reyna, quien en esta 
fecha arribaría a los 105 años 
de edad, contará con la anima-
ción de la cantante y locutora 
Annaé Torrealba,

Suena 4, el Grupo Morichal, 
Ángel Martínez y la cátedra 
de cuatro del Colegio Emil 
Friedman y, como invitados 
especiales tres notables repre-
sentantes de la tradición mu-

sical venezolana: Ensamble 
Gurrufío, Francisco Pacheco y 
Miguel Delgado Estévez.

Se debe recordar que ga-
nadores o no, quienes parti-
ciparon en las 17 ediciones 
anteriores, dejaron impronta 
en el mundo musical. Recien-
temente realizó una gira C4 
Trío, con tres solistas sur-
gidos de la primera edición, 
celebrada en 2004. Pocos días 
después hizo su debut en Ca-
racas Suena 4, ensamble con-
formado por Carlos Suárez e 
Isidro Landaeta, participan-
tes destacados de las dos últi-
mas ediciones del certamen.
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Funciones el sábado 2 y el domingo 3 en el Teatro Teresa Carreño

La versión en clave de comedia 

actualiza esta tragedia griega,  

“pero sin quitarle su esencia”

T/ Eduardo Chapellín
F/ Cortesía  
Caracas

“N
os encanta que haya perso-
nas a las que les guste nues-
tro método de trabajo que, 

entre muchas comillas es sencillo, pero 
para que parezca sencillo tienes un tra-
bajazo inmenso por lo que hacen los acto-
res y directores de cada una de nuestras 
obras. Y nos encanta que la gente pueda 
ver que se hace teatro casi sin nada, en 
este caso con cucharitas (risas), pero 
donde destaca el trabajo de actor donde 
creas un universo en donde el público 
entrar”, esbozó Tania Melo Rodrigues, 
representante de la Companhia do Cha-
pitô de Portugal, que se presentará este 
fin de semana con la obra Electra, en el 
Teatro Teresa Carreño de Caracas.

En rueda de prensa realizada en el 
Teresa Carreño, su presidente Gusta-
vo Arreaza encabezó el panel, seña-
lando su orgullo “porque nuestra casa 
cultural tendrá una gran agenda de 
espectáculos en lo que resta de año, 
con producciones nacionales e inter-
nacionales de gran calidad”.

El Teresa Carreño y la Fundación 
Compañía Nacional de Circo de Vene-
zuela traen este montaje de Electra, 
versión en comedia de la tragedia del 
teatro clásico griego, partiendo de las 
versiones de los grandes poetas trági-
cos Eurípides y Sófocles. Las funcio-
nes serán el sábado 2 y el domingo 3 de 
abril desde las cinco de la tarde en la 
sala José Félix Ribas.

Vía internet, Tania Melo agregó: “No-
sotros transformamos tragedias en 
comedias porque dicen que de las tra-
gedias, pasado un tiempo, ya te ríes un 

poquito de algunas. Eso sí, también ha-
cemos creaciones originales”.

Electra es una tragedia hecha comedia 
contada en clave de humor lo que la hace 
muy interesante para un público fami-
liar. La pieza parte del episodio trágico 
de la venganza de la hija de Agamenón 
y Clitemnestra, desde el cual los artistas 
hacen un montaje creativo, utilizando 
singulares elementos escénicos.

La Companhia do Chapitô de Portugal 
trabajó las tragedias de Electra, Edipo y 
Antígona, que conforman una trilogía 
antigua que desempolvaron y las trans-
formaron en comedias, “pero sin perder 
su esencia. Estas obras en esto momento 
son muy actuales. Principalmente en la 
historia de Edipo con este momento de 
guerra, que aunque no queramos hablar 
de eso, está presente y es muy fuerte. Esta 
obra va un poquito y sin saberlo, porque 
nadie creía que se daría este conflicto 
bélico. Es una tragedia de hermanos que 
se matan. Y si nosotros somos hermanos 

(Venezuela y Portugal) a pesar de un 
océano de por medio, imagínense a los 
ucranianos y los rusos que tienen solo 
una frontera de por medio”.

MEZCLA TOTAL
“El trabajo de nuestra compañía es 

una mezcla total. Quisiéramos que el 
público estuviera en nuestros ensayos 
para que vean todo lo que pasa para ha-
cer una obra. Por ejemplo, si tenemos un 
texto cerrado como Antígona o Electra, 
lo agarramos entre todos. El técnico dice 
su idea, el director otra al igual que los 
actores. Hacemos el esqueleto del texto 
y seleccionamos partes de la pieza muy 
puntuales, pero en el medio también hay 
mucha invención y juego para poner ale-
gría en la obra. (...) Es hermosa la magia 
que estás creando en el escenario, es el 
trabajo de cada actor con casi nada”,  
explicó Melo.

“Los críticos nos dicen que destruimos 
las obras; o en España nos clasifican por 

hacer trabajos desenfadados. De ahí que 
mucha gente nos invita para participar 
en talleres para formar público. Noso-
tros desmenuzamos textos muy difíciles 
de leer, pero el público que nos ve com-
prende la historia”, profundizó.

“Nosotros a la tragedia le agrega-
mos lo máximo de comedia posible. 
Inclusive nos ha pasado que a dos se-
manas del estreno es que empezamos 
a cerrar escena por escena, donde 
nos distanciamos de la tragedia para 
agregarle el humor, que es al final la 
obra que presentamos. En los ensayos 
es que vamos elaborando los textos, 
que debemos escribir rápido para que 
no se nos olvide, y el director al final 
selecciona los mejores. Es un proceso 
interesante pero cansa mucho, porque 
son horas y horas de trabajar porme-
nores, pero estos hacen la diferencia 
cuando los presentamos al público. 
Es impresionante el resultado final de 
una escena, que al principio mientras 
la confeccionaban, me parecía rara o 
sin sentido”, citó Melo.

Manifiesta que no todos los públicos 
en varias naciones se ríen de lo que pre-
sentan, pero considera que los portugue-
ses y los venezolanos se parecen “en lo 
efusivo, lo alegre, porque demostramos 
que nos gusta o no (…). También nuestra 
visita será una oportunidad para noso-
tros ver sus métodos de trabajo”.

La Companhia do Chapitô es una de 
las compañías teatrales de mayor tra-
yectoria en Portugal y Europa. Este afa-
mado grupo, que desde 1996 desarrolla 
un lenguaje que utiliza la comedia como 
medio de expresión y crítica social, crea, 
desde su fundación, espectáculos multi-
disciplinarios, basados en el trabajo físi-
co del actor y la investigación colectiva, 
generando una relación importante con 
el público. Ha recorrido países de varios 
continentes y, en su larga trayectoria, 
ha sido reconocida con varios premios 
internacionales.

Esta producción cuenta con el apo-
yo del Banco Central de Venezuela, el 
Instituto Portugués de Cultura, la Al-
caldía Libertador de Caracas, la Fun-
dación Yoga de la Risa y el Restaurant 
El Alazán. Los boletos están a la venta 
en las taquillas del teatro (de miércoles 
a domingo de 10:00 am a 7:00 pm) y por 
la página web www.macketicket.com.ve  
@maketicket.ve.

El domingo 3 de abril en Caracas

La Siembra del Cuatro apagará 18 velitas
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La samba le hizo perder  

el paso 73-59 al tango argentino

T/ Redacción CO
F/ Cortesía FVB
Caracas

L
uego de seis días llenos de intensi-
dad y mucho baloncesto en el Par-
que Miranda caraqueño, el Cam-

peonato Sudamericano de Baloncesto 
Sub-18 llegó a su fin con el choque final 
del evento, entre Brasil y Argentina, 
mismo que terminó ganando el quinteto 
brasileño por marcador final de 73-59.

El duelo mostró a un equipo brasileño 
decidido a ganar desde el comienzo de 
partido,  guiados por la gran actuación 
de Gabriel Lendeira empezaron a tomar 
ventaja a partir del segundo cuarto. Sin 
embargo, los sureños, de la mano de su 
capitán Dylan Bordon no permitieron 
que el juego se despegara demasiado.

Para la segunda mitad, los amazóni-
cos siguieron dominando a los albice-
lestes apoyados principalmente en su 
juego en la pintura, y ya para los últimos 
minutos de acción, la ventaja era amplia 
para una Argentina que nunca bajó los 
brazos, pero no pudo remontar.

Los mejores anotadores del encuentro 
fueron Gabriel Landaeta (Brasil) con 17 
unidades, dos rebotes y cuatro asisten-
cias y Reynan Gabriel (Brasil) con 17 
puntos y un rebote.

En el partido por el tercer lugar (último 
boleto disponible para el premundial), 
Uruguay se midió con Ecuador en un 
partido que estuvo claramente marcado 
por la tensión de principio a fin, pero que 
terminó en favor de los ecuatorianos por 
marcador de 63 a 60. Joseph Caicedo fue 
el mejor anotador del partido con 20 pun-
tos y cuatro rebotes. Este jugador perdió 
buena parte del calendario regular por 
molestias en la espalda y una inflama-
ción en la muñeca derecha.

También se realizaron otros careos 
clasificatorios. Uno fue el de Chile y Bo-
livia en búsqueda del séptimo lugar, que 

terminó en favor de Chile 70 a 66. Benja-
mín Araya (Chile) fue el mejor anotador 
del partido con 21 puntos, ocho rebotes y 
dos asistencias.

VENEZUELA QUINTA
Venezuela se midió a Colombia en el 

partido por el quinto lugar. Los criollos 
tuvieron probablemente su mejor com-
promiso de todo el torneo y se impusie-
ron por marcador de 82 a 60 (la mayor 
diferencia del campeonato para Vene-
zuela), con una gran actuación de Carlos 
Mijares, que acabó con 16 puntos y ocho 
rebotes y el espigado Jhonatan Griman 
que sumó 14 puntos, seis rebotes y tres 
asistencias. La Vinotinto de las alturas 
dejó récord positivo de 3-2.

El seleccionador Ronald Guillén abrió 
con el quinteto habitual del torneo: Gre-
gori Berroterán, Isaiacc Manchego, 
Terry Bardasz, Jonathan Griman y Ar-
genis Perdomo. Por Colombia iniciaron 
Santiago Velásquez, Alejandro Torre-
negra, Hernán Cortes, David Arenas y 
Juan Madrigal.

Venezuela dominó y con muy pocos al-
tibajos a los neogranadinos de principio 

a fin. Hubo defensa y hubo aporte anota-
dor de la mayoría. También se vio a un 
equipo más confiado sobre el tabloncillo 
de Parque Miranda.

El primer parcial terminó 19-14, favora-
ble a una selección local que no permitió 
en ningún momento que su rival tomase 
la ventaja. Colombia tuvo una jornada 
para el olvido desde la línea de tres pun-
tos (2/21, 9.5%), y esto fue determinante 
para el desenlace del compromiso.

Los dirigidos por Guillén sostuvieron 
un ritmo alto a lo largo del encuentro, 
buscando transiciones rápidas y pasando 
el balón con más fluidez que en los últi-
mos partidos. Al medio tiempo, la ventaja 
era de una decena de puntos (31-41). Lle-
gó el tercer cuarto, y a diferencia de los 
partidos de la fase de grupos, Venezuela 
no bajó su nivel sino todo lo contrario, y 
tuvo la capacidad de sacar de la cancha a 
Colombia con un letal parcial de 20-6.

El partido se fue por una sola calle y, 
producto de ello, Venezuela logró anotar 
canastas fáciles con ataques a la pintu-
ra. Cuando fue necesario, los triples ca-
yeron (7/17 C3). 37-61 de cara a los últi-
mos 10 minutos.

Venezuela intercambió canastas con 
Colombia en el cuarto final, y se despi-
dió con una mejor cara del Campeonato 
Sudamericano U18. Sabor agridulce al 
no poder disputar el podio, pero con la 
satisfacción de haber iniciado un proce-
so para la generación de relevo del ba-
loncesto venezolano.

Carlos Mijares, 24 horas después de ha-
ber anotado 31 puntos, totalizó 16 unida-
des con otro performance perfecto desde 
la línea de tiros libres (7/7). Además, fue 
el líder de Venezuela en rebotes (8).

Jonathan Griman tuvo doble dígito en 
puntos por cuarta vez en el torneo, con 14 
tantos. También sumó seis rebotes, tres 
asistencias y dos bloqueos. Gregori Be-
rroterán e Isaiacc Manchego sumaron 
11 puntos por igual. Sebastián González 
(9 pts, 4 ast., 2 reb.) y Diego Sulbarán (9 
pts., 2 reb., 2 ast.) tuvieron partidos bien 
balanceados.

Por Colombia, tres jugadores supera-
ron la decena de puntos: Santiago Ve-
lásquez (13), Steven Santamaría (11) y 
Juan Madrigal (10). Este último logró un 
doble-doble al sumar 10 rebotes.  

A FUTURO
En la conferencia de prensa post-par-

tido, el técnico Guillén valoró el esfuerzo 
realizado por los jugadores, el staff téc-
nico y la FVB durante más de cuarenta 
días para preparar al grupo de cara al 
torneo.

“Estamos felices y orgullosos de es-
tos jóvenes que han disputado el tor-
neo. No disputamos los partidos este-
lares, pero lo importante es el proceso. 
Son jóvenes que estaban aquí dándolo 
todo por el país. Todos estamos orgu-
llosos. Es un proyecto a largo plazo”, 
señaló Guillén.

El proceso continúa. Muchos de los 
jóvenes presentes en este Campeonato 
Sudamericano U18 tendrán nuevas ven-
tanas para seguir creciendo en todos los 
aspectos en los venideros Juegos Sura-
mericanos de la Juventud Rosario 2022 
(3x3), así como en los Juegos Bolivaria-
nos Valledupar 2022 (U19 y 3x3).

Venezuela culminó quinta al aplastar 82-60 a Colombia

T/ Redacción CO
Caracas

Con la participación de 91 
atletas de ocho países, se 

cumplieron en un circuito de 
2k, en el Condominio Alphavi-
lle Jacuhy de Serra, en el esta-
do Espirito Santo en Brasil, los 
Campeonatos Panamericano y 
Suramericano de Cross Coun-

try, competencias que llenaron 
el vacío que dejo la suspensión, 
como coletazo de la pandemia, 
del Campeonato Mundial 2022.

Las victorias de los brasile-
ros María Lucineida Moreira 
(36.21 min) y Wendell Jerónimo 
Souza (31.46 mi) en los 10k para 
adultos, así como la de Janio 
Marcos Goncalves (26.19 min) 
en los 8 k de la categoría sub-

20, dieron a Brasil el titulo por 
equipos de la especialidad de 
campo través, con 21 puntos. 
Los 6 km del sub-20 femenino 
los ganó a la mexicana Sabrina 
García (22.36 min).

Resaltó el venezolano Mar-
cos Oviedo, presidente del 
ente rector del atletismo de las 
Américas, la Asociación Pana-
mericana de Atletismo, que los 

esfuerzos y excelencia técnica 
de la organización, con Wlamir 
Motta y la CBAt al frente, au-
guran un futuro lleno de éxitos 
para la especialidad en la re-
gión. “El evento ha estado muy 
bien organizado, y esperamos 
hacer otras pruebas importan-
tes y de alto nivel en Brasil en 
el resto del año. Nuestra enho-
rabuena a Brasil por sus atle-
tas ganadores, su gran título 
y la grandiosa organización de 
estos campeonatos”, analizó.

En la prueba femenina, pri-
mera en recorrer la ruta de Se-
rra, las locales impusieron su 
ritmo y se apropiaron de los tres 
primeros lugares, con María Lu-

cineida Silva a la cabeza (36.21 
min), Nubia de Oliveira (36.48 
min), Simone Ponte (36.51min) 
y Nicole Pallhares (36.58 min) 
como integrantes del podio.

En la rama masculina, 
Wendel Jerónimo Souza (31,46 
min.) se vio escoltado por el ca-
nadiense Thomas Fafard (32,03 
min.) y en tercer lugar entró a 
la meta el peruano Rene Cham-
pi en 32.07 min, quien se colgó 
con esta actuación, la plata en 
la clasificación suramericana 
y la de bronce para el rol de 
todo el continente. El bronce 
suramericano correspondió al 
también brasilero Marciel de 
Almeida Silva (32.17 min). 

Celebrado en el estado Espirito Santo de Brasil

La samba reinó en Panamericano
y Sudamericano de Cross Country
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